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 باللغة العربية مستخلص الدراسة
في هدفت هذه الدراسةةةةةةةةة  ا معرفة ا يمر الذ  دكن نظ يديما ذكرية الذتاداة المتعددة      

تعلم مهاراة الكتابة والتعبير الكتابي لدى متعلماة العربية لغة ثاذية في المسةةةةةةةةةةةةةةتوى المتقدم  
قائمة بمهاراة الكتابة والتعبير الكتابي الملائمة لطالباة  ةثحابلا ةدعنويقيقا لهذا الهدف 

 ةثحابلا ةدعن ثم للتعبير الكتابي  امقالي اواختبار  المسةةةتوى المتقدم من اير القاتقاة رلعربية 
يعيقها في تقديم دروس التعبير الكتابي وفق ذكرية الذتاداة لبرنامجا تعليميا  ودليلا للمعلمة؛ 

وقد تبقت هذه الدراسةةةةةةةةةةةةةة المقه   ةةةةةةةةةةةةةبا المتعددة ولا سةةةةةةةةةةةةةيما الذتادين اللغو  والاجتماعي  
معهد  فيتالباة المسةةةةةةةةةةةةتوى المتقدم  نم ةبلات (12) التجريبي  وتكوذت عيقة الدراسةةةةةةةةةةةةة من

الرحمن في مةةةديقةةةة العربيةةةة لغير القةةةاتقةةةاة ةةةةا في جةةةامعةةةة ا ميرة ذورة بقةةةت عبةةةد  تعليم اللغةةةة
  تم  خضةةةةةةةةةةةةةةاعهن للاختبار القبلي قبو تقديم الدروس وفق ذكرية الذتاداة المتعددة؛ الرياض

بعد تدريسةةةةةةةةةهن وفق  يادعب رابتخلاا اذه قب  تو في التعبير الكتابي   نتهياو تسةةةةةةةةةمللوقوف على 
 هذه القكرية؛ للتحقق مما تم تعلما وتقميتا.

حيث تم قبلي والبعد  للمعالجة الإحصةةةةةةةةةةةةةةةائية  خضةةةةةةةةةةةةةةعت بياناة الاختبارين الولقد ن       
اختبار   و والتجزئة القصةةةةةةةةةةةةةةفية  معامو نلفا تروذباخاسةةةةةةةةةةةةةةتبدام معامو ارتبا  بيرسةةةةةةةةةةةةةةوظ  و 

 :نهمهاذتائ  عدة من   وتوصلت الدراسة  ا تسوظو ويلك

نفراد العيقة ( في درجاة 0,05وجود فروق ذاة دلالة  حصائية عقد مستوى الدالة ) •
قيمةةة   حيةةث بلغةةت بين التطبيقين القبلي والبعةةد  لاختبةةار مهةةاراة التعبير الكتةةابي

للمتغير المسةةةةةةةةةةةةةةتقو  وجود نيمردل على مما ي  ( وهي قيمة مرتفعة0.625) حجم ا يمر
 على المتغير التابع.

( في درجاة نفراد العيقة 0,05فروق ذاة دلالة  حصائية عقد مستوى الدالة )وجود  •
والتعبير الكتابي بين التطبيقين القبلي والبعد  لاختبار مهاراة التعبير الكتابي المقيد  

 لصالح الاختبار البعد .  الحروالتعبير الكتابي الموجا  

 

 



Abstract 

The objective of this study was to find out the effect that the theory of 

multiple intelligences can have on learning the writing skills and the 

written expression of the Arabic language learners in the advanced level. 

To achieve this goal, a list of writing skills and written expression suitable 

for students of the advanced level of non-Arabic was prepared, in addition 

to the preparation and design of an educational program and a manual to 

the teacher to help her in the presentation of lessons of the written 

expression according to the theory of multiple intelligences, especially 

linguistic and social intelligence. This study has adopted a semi-

experimental approach, and the sample of the study was consisted of 

students of the advanced level of the Institute of teaching Arabic Language 

for non-Arabic at the University of Princess Noura bint Abdul Rahman in 

Riyadh amounting to (12) students who were subjected to pre-test before 

the introduction of lessons according to the theory of multiple 

intelligences, stand at the level of learners in written expression, and then 

apply this test after teaching them according to this theory; to verify what 

has been learned and developed. 

The results of both Pretest and Posty test were subjected to statistical 

treatment, where the correlation coefficient of Pearson, Alpha Kronbach, 

and midterm fragmentation, Wilcoxson test of interrelated samples, and 

the study reached several results the most important of which are: 

 

• There were statistically significant differences at the level of the 

function (0.05) in the scores of the sample between the Pretest and 

Posty test application to the written expression skills. The value of 

the effect size (0.625) is high, indicating the effect of the 

independent variable on the dependent variable. 

 

• There were statistically significant differences at the level of the 

function (0.05) in the scores of the sample between the Pretest and 

Posty test application to the limited written expression skills, the 

directed written expression, and the free written expression in favor 

of the Posty test. 

 

 

 

 

 



 فهرس الموضوعات
 الصفحة الموضوع

 ن الآية
 ب الإهداد

 ج  كر وتقدير
 د مستبلص الدراسة رللغة العربية 

 هة ةيز يلنجلإا ةغللر ةسار دلا صلبتسم
 و فهرس الموضوعاة
   فهرس الجداول
 ك فهرس ا  كال
 ل فهرس الملاحق

 1 تمهيد
 4 المقدمة

 5 نولا: نساسياة الدراسة
 5 ونهميتهاموضوع الدراسة 
 6 نهداف الدراسة

 7 نسئلة الدراسة

 7 حدود الدراسة

 8 مجتمع الدراسة

 8 عيقة الدراسة

 8 نداة الدراسة

 8 مقه  الدراسة

 8  جراداة الدراسة

 9 مصطلحاة الدراسة



 10 الدراساة السابقةثاذيا: 

 40 الفصل الأول: الإطار النظري للدراسة

 42 الذتاداة المتعددةالمبحث ا ول: ذكرية 

 43 ذشأة ذكرية الذتاداة المتعددة

 45 مفهوم ذكرية الذتاداة المتعددة

 48 ا سس والمبادئ العلمية لقكرية الذتاداة المتعددة

 49 ا همية التربوية لقكرية الذتاداة المتعددة

 50 نذواع الذتاداة المتعددة

 56 والتعلم ذكرية الذتاداة المتعددة والتعليم

 60 المبحث الثاني: مهاراة الكتابة

 61 مفهوم الكتابة

 62 نهمية الكتابة

 63 نذواع الكتابة

 66 مهاراة الكتابة

 69 التعبير الكتابي

 80 المبحث الثالث: استبدام ذكرية الذتاداة المتعددة في تعلم اللغة

 81 استبدام ذكرية الذتاداة المتعددة في تعلم اللغة عامة

 86 استبدام ذكرية الذتاداة المتعددة في تعلم مهاراة الكتابة

 90 الفصل الثاني: إجراءات الدراسة ومنهجها

 91 مقه  الدراسة

 92 وعيقتها مجتمع الدراسة

 92 نولا: مجتمع الدراسة

 92 عيقة الدراسةثاذيا: 

 94 متغيراة الدراسة



 94 نداة الدراسة

 103 الكتابيقائمة مهاراة التعبير 

 104 البرنام  التعليمي ودليو المعلمة

 108 خطواة  جراد الدراسة

 109 ا ساليب الإحصائية

 110 الفصل الثالث: نتائج الدراسة، ومناقشتها، وتفسيرها

 112 ذتيجة السؤال الرئيس ومقاقشتا وتفسيره

 118 ذتيجة السؤال الفرعي ا ول ومقاقشتا وتفسيره

 120 الفرعي الثاني ومقاقشتا وتفسيرهذتيجة السؤال 

 121 ذتيجة السؤال الفرعي الثالث ومقاقشتا وتفسيره

 124 خاتمة الدراسة

 125 ملبص الدراسة وذتائجها

 127 التوصياة والمقترحاة

 127 نولا: توصياة الدراسة

 128 ثاذيا: مقترحاة الدراسة

 129 المراجع

 141 الملاحق

 

 

 

 

 


